

PSYCHO

Comment retrouver  
l'harmonie avec  
la nature ?

PAGE 8

L'ESCAPADE

Les sanctuaires  
de la Miséricorde  
divine

PAGE 20

ART ET FOI

Jésus et la  
Samaritaine, peint  
par Étienne Parrocel

PAGE 12

PRÉSENCE D'ÉGLISE

En dépit du CoViD,  
maintien de la  
messe en EHPAD

PAGE 19

MENSUEL CATHOLIQUE OFFERT N° 124 AVRIL 2021 - RETROUVEZ-NOUS SUR NOTRE SITE [L1VISIBLE.COM](http://L1VISIBLE.COM)

# L'1VISIBLE

Le journal qui vous veut du bien !

**MUZILLAC**

NUMÉRO  
SPÉCIAL  
PÂQUES

L'1VITÉ PAGE 2

VINCENT NICLO

«DANS LA MODE, DANS L'ART, DANS  
LA CULTURE, JÉSUS EST PARTOUT»

# MUZILLAC

AMBON, ARZAL, BILLIERS, DAMGAN/PÉNERF, LE GUERNO, NOYAL-MUZILLAC

Doyenné de Muzillac : 5 avenue Lamennais, 56190 MUZILLAC - 02.97.41.67.49 - www.curemuzillac.com  
 Permanence et accueil : du lundi au vendredi de 10h à 12h et de 14h à 18h, le samedi de 10h à 12h et de 14h à 16h  
 Prêtres : P. Yann LAMOUREUX, curé (yann.lamouroux@gmail.com), P. Rogatien SEDJO (06.03.53.17.71), P. Crispin NDJIBU SHABANA

## ÉDITORIAL

### UNE FÊTE DE PÂQUES DÉCONFINÉE ?

PAR LE PÈRE ROGATIEN SEDJO

**Pâques est un événement central de la foi chrétienne. Elle est même le fondement de cette foi.**

Chaque année, les chrétiens s'y préparent par le temps de Carême. Celui-ci constitue un temps de désert où le fidèle du Christ, par la prière, le jeûne et l'aumône, meurt à ses désirs les plus passionnés pour enfin se sentir libre. Bien que ce soit un exercice auquel il doit se livrer de façon permanente, le temps de Carême se présente comme un temps favorable où le chrétien va à Jésus pour s'alléger du poids de son fardeau et trouver le repos de son âme (cf. Matthieu 11, 28-30).

Pourquoi trouve-t-on le repos en Jésus ? Parce que, par sa souffrance, il a endossé le fardeau de l'humanité. En ressuscitant, il a tout renouvelé. Dès lors, il n'y a plus rien qui puisse tenir l'homme sous la domination de la mort. La résurrection du Christ Jésus a rendu à l'homme sa liberté originelle : celle de vivre dans la joie et en harmonie avec Dieu, comme Adam et Eve autrefois dans le jardin d'Éden. C'est cet heureux et magnifique événement qui est célébré à Pâques et qui maintient vive l'espérance du Royaume des Cieux dans le cœur des fidèles du Christ.

La fête de Pâques a été vécue en 2020 dans le confinement strict. Les chrétiens, surtout catholiques, n'ont pas pu percevoir, de façon visible, la flamme du bonheur, la lumière qui éclaire le monde à partir de la nuit pascale et qui fait progressivement rayonner l'univers de ses faisceaux joyeux au fur et à mesure que le jour se lève. Mais ils ont pu contempler cette lumière avec leurs yeux intérieurs, depuis le lieu où ils se tenaient, les uns devant leur poste de télévision, les autres par la communion de cœur. Cet état de chose a d'ailleurs fait ressentir fortement la communion de l'Église et de ses enfants.

Nous voici encore à l'approche de Pâques et le CoViD est toujours là, avec des variants dont la vitesse de contamination est beaucoup plus élevée. La jauge d'un prochain confinement se dessinerait-elle ? La fête de Pâques sera-t-elle confinée de nouveau ? Ou bien la puissance de la vie qui jaillit du tombeau sonnera-t-elle la volée de la victoire sur toute mort... surtout sur cette pandémie actuelle qui n'a que trop duré et qui sape le moral ?

**Vivement la volée de Pâques ! ●**



Jésus et la Samaritaine, par Étienne Parrocel (1696-1775) — Musée des beaux-arts d'Ajaccio

## ART ET CULTURE

### ŒUVRES D'ICI ET D'AILLEURS N° XVIII

PAR FRANÇOISE ANGOULVANT

**Dans ce tableau, Jésus et la Samaritaine occupent tout l'espace.**

En arrière-plan, un arbre vert : Jésus est source de vie. Derrière la femme, un arbre sec, sans feuille, qui dit la soif de cette femme. Le puits est au centre, nous n'en voyons qu'un coin de margelle et la corde qui permet de puiser l'eau. Jésus se repose, à l'ombre, dans la fraîcheur du puits ; nous sommes à l'heure chaude de midi, l'heure de la pleine lumière.

C'est l'heure où la Samaritaine vient chercher l'eau à ce puits de Jacob. À l'heure de midi, elle a l'habitude d'y être seule. Mais aujourd'hui un homme est là, assis, un Juif. Le geste de son bras gauche nous dit qu'elle voudrait le voir partir.

Jésus est assis le coude appuyé sur la margelle. Il regarde la femme, l'interpelle : « Donne-moi à boire ». La conversation se prolonge. Après lui avoir dit « l'eau que je donnerai deviendra une source jaillissante », il lui annonce qu'il est le Messie. Le geste

de ses mains avec le doigt pointé est signe d'enseignement.

La femme, qui a la réputation d'être volage, est attentive aux paroles de Jésus. Elle boit ses paroles, lui demande de son eau vive. Dans l'échange des regards, le peintre a su montrer l'intensité du dialogue.

Au plan symbolique, c'est au puits que l'on puise l'eau, source de vie. Cette femme est venue chercher l'eau ; dans sa vie, elle est en recherche. Jésus lui donne son « eau vive », celle qui deviendra source jaillissante en vie éternelle. La jarre sur la margelle, bien ronde, ventrue, symbolise la fécondité de cette source jaillissante.

La Samaritaine va courir à la ville annoncer cette bonne nouvelle, et « beaucoup croient en Jésus à cause de la parole de cette femme ».

L'eau de la Samaritaine, Jésus a soif de cette eau, soif de sa soif, de sa quête, mais aussi soif de notre soif de Le connaître, de L'aimer, et d'annoncer à notre tour : « j'ai rencontré le Messie ». Car c'est l'eau vive qui jaillit du cœur de chaque croyant qui permet d'abreuver les autres. ●

## LA VIE LOCALE EN IMAGES

Après-midi de préparation au baptême des enfants et des jeunes aux Buissonnets le 3 février.



Messe à Ambon avec l'école Sainte-Jeanne d'Arc le samedi soir 6 février.

Temps fort pour les CM2 à l'église de Muzillac le samedi après-midi 6 février.



JEUNES  
CHRÉTIENS  
FUTURS  
CHRÉTIENS

## DYNAMIQUE

## SE RÉUNIR, ÉCOUTER LE CHRIST, SE RÉJOUIR À TOUT ÂGE, ACCUEILLIR DES NOUVEAUX : ÊTRE D'ÉGLISE !

PAR LE PÈRE YANN LAMOUREUX

**Ce dimanche 7 mars, ils étaient cinq dans la salle à manger du presbytère... mais pas pour un repas de prêtres !**

C'était, en cette fin d'après-midi, la pièce la plus ensoleillée : elle était devenue le lieu de réflexion, certes d'un prêtre, mais surtout de quatre parents de jeunes enfants et adolescents qui représentaient tout un groupe de familles de Muzillac : le groupe avait été chargé de préparer la messe du dimanche suivant, une messe adaptée aux plus jeunes.

La délégation, qui guettait l'imminence du couvre-feu, a eu le temps de répartir les diverses tâches entre les présents et ceux qui n'avaient pu venir, et d'aborder les points essentiels. Qui accompagne le groupe des tout-petits ? Et les enfants du primaire ? À qui confie-t-on cette lecture ? Et puis quelle pédagogie pour les collégiens ? Qu'est-ce qu'il faut inclure dans ce qui sera projeté dans l'église ? Le chant d'entrée convient-il ? Les enfants pourront-ils distribuer à tous un petit message d'encouragement ?

On pourrait multiplier les questions qui se posent : la réponse à chacune d'elles est souvent donnée par le Christ lui-même lorsqu'on l'écoute dans les lectures bibliques de la messe. Lire, comprendre, puis percevoir la voix du Seigneur qui s'exprime par ces textes inspirés : que veut-il, lui ? Finalement, est-ce une nouvelle équipe liturgique à Muzillac ? C'est plus que ça : un groupe de parents, ouvert, souple, accueillant, accueillant aux autres et accueillant à ce que Dieu, et chacun, proposent ! Mais comment est-il né ?

Depuis quelques années, une réalité s'impose : il devient de plus en plus difficile de trouver des responsables pour les clubs de l'A.C.E. du secteur (Action Catholique des Enfants). L'idée est venue de fédérer les parents : peut-être certains d'entre eux ont-ils une expérience de groupe, d'équipe, de mouvement ?

En juin 2019 est proposée une première rencontre, riche en témoignages. Elle débouche, pour lancer l'année, sur la soirée du 4 octobre suivant, avec prise en charge des enfants, repas partagé, discussions animées... Un premier projet : que les

ados aient le goût de continuer à participer à l'eucharistie. Un moyen : que le groupe des familles - parents et enfants - se donne rendez-vous pour aller ensemble à la messe, quitte à poursuivre par un repas commun dans la foulée. Ce fut fait le mois suivant ! Très vite, le groupe s'implique lui-même dans la préparation et l'animation de la messe, avec une attention particulière pour les enfants.

Et les adultes ? Une idée en amène une autre : et s'ils se retrouvaient pour travailler ensemble, en chrétiens, des questions propres à leur vie de parents, d'actifs, de citoyens ?

Le CoViD a placé un couvercle sur tous ces projets, nul doute que la vie va reprendre bientôt et que des initiatives nouvelles vont émerger ! En attendant, le groupe lance un appel à ceux et celles qui voudraient le rejoindre : il y a deux messes à préparer, pour les dimanches 18 avril et 20 juin prochains. Une invitation à se retrouver après Pâques... pour ressusciter, ensemble ! ●

**ZOOM SUR**

**JÉSUS, DES POULES ET UN RENARD**

PAR LE PÈRE YANN LAMOUROUX

**Le saviez-vous ? Jésus évoque poule, poussins, renard dans un même passage d'Évangile ! Une fable ? Un sketch ?**

**N**on... Un constat dramatique : les élites politiques et religieuses ont rarement embrassé la volonté aimante et tendre de Dieu pour ses créatures humaines ; et quand lui-même se présente, on le refuse, on veut l'éliminer, on le tue. Alors l'antique signe de sa présence dans le monde va être détruit. Mais un jour, le Seigneur viendra pour toujours !

« À ce moment-là, quelques pharisiens s'approchèrent de Jésus pour lui dire : "Pars, va t'en d'ici : Hérode veut te tuer."

Il leur répliqua : "Allez dire à ce renard : voici que j'expulse les démons et je fais des guérisons aujourd'hui et demain, et, le troisième jour, j'arrive au terme. Mais il me faut continuer ma route aujourd'hui, demain et le jour suivant, car il ne convient pas qu'un prophète périsse en dehors de Jérusalem. Jérusalem, Jérusalem, toi qui tués les prophètes et qui lapides ceux qui te sont envoyés, combien de fois ai-je voulu rassembler tes enfants comme la poule rassemble ses poussins sous ses ailes, et vous n'avez pas voulu ! Voici que votre Temple est abandonné à vous-mêmes. Je vous le déclare : vous ne me verrez plus jusqu'à ce que vienne le jour où vous direz : "Béni soit celui qui vient au nom du Seigneur !" » (Luc 13, 31-35). ●

**INSOLITE**

**NOUVELLES VENUES AU PRESBYTÈRE**

Quatre nouvelles arrivées au presbytère  
Ont pris demeure derrière les Buissonnets.  
Leur présence utile pour manger les déchets  
Saura aussi égayer notre bel hiver.

Si vous voulez savoir comment elles s'appellent,  
La grise, la blanche, la noire et la marron  
Font bien pour le moment office de prénoms,  
En attendant vos propositions pêle-mêle.

Paroissiennes satisfaites et peu difficiles,  
Elles mangent le grain de blé tombé en terre  
Pour donner du fruit, ou bien plutôt un œuf clair  
Que nous goûtons, reconnaissants aux volatiles.

Elles seront heureuses de votre visite :  
N'hésitez donc pas à venir les observer.  
Elles se baladent dans leur beau poulailler  
Et remercieront de votre venue fortuite. ●

PAR GILDAS COLAS DES FRANCS  
SÉMINARISTE EN INSERTION  
DANS LE DOYENNÉ



Les poules débarquent au presbytère.

**AGENDA**

**ATTENTION ! Les décisions du gouvernement liées à la situation sanitaire pourraient remettre en cause tout ou partie du calendrier suivant.**

**DIMANCHE  
DES RAMEAUX  
28 MARS**

**OUVERTURE DE LA SEMAINE SAINTE**  
**Premières messes des Rameaux le samedi** à 18h (ou 16h00, horaire exceptionnel, selon le contexte sanitaire) à Ambon, Billiers et Le Guerno.  
**Messes des Rameaux le dimanche, à 9h15 (attention à l'horaire exceptionnel !)** à Arzal et Damgan ; 11h Muzillac et Noyal-Muzillac.

**MARDI SAINT  
30 MARS**

**Messe chrismale** à 10h30 à la cathédrale de Vannes.  
**Il n'y aura pas de messe ce matin dans le doyenné.**

**JEUDI SAINT  
1<sup>ER</sup> AVRIL**

**Messe de la Cène** à 19h en l'église de Muzillac (ou 16h si les conditions sanitaires l'exigent).  
**Il n'y aura aucune autre messe ce jour-là.**  
Si les conditions sanitaires le permettent, le Saint-Sacrement au ciboire sera proposé à l'adoration des fidèles jusqu'au matin à 8h30.

**VENDREDI SAINT  
2 AVRIL**

**Chant des laudes** à 8h30 à Muzillac. **Aucune messe n'est célébrée nulle part le vendredi saint.**  
En raison du caractère liturgique de ce jour, il n'y aura pas de prière publique dans la chapelle de Kério.  
**Chemin de Croix** à 15h dans toutes les églises du doyenné (sauf Pénerf). Le Chemin de Croix de Muzillac sera médité avec les collégiens de Sainte-Thérèse.  
**Office de la Passion** à 19h en l'église de Muzillac (ou 16h si les conditions sanitaires l'exigent).

**SAMEDI SAINT  
3 AVRIL**

**Permanence pour les confessions** de 9h30 à 11h30 en l'église de Muzillac.  
**Veillées pascales** à 21h dans les églises de Muzillac et de Damgan si les conditions sanitaires le permettent.  
**Il n'y aura aucune autre messe ce jour-là.**

**DIMANCHE DE  
PÂQUES 4 AVRIL**

**Messes du jour de Pâques** à 9h30 à Arzal, Billiers et Le Guerno ; 11h à Ambon, Muzillac et Noyal-Muzillac.  
**Attention** : si la célébration des veillées pascales est impossible, la messe de Billiers sera remplacée par une messe à Damgan.

**LUNDI DE  
PAQUES 5 AVRIL**

**Pardon de la chapelle de Kério** à 10h30. Il n'y aura pas de messe le soir à Muzillac.

**MARDI 6 AVRIL**

**Rencontre de préparation au baptême** des tout-petits aux Buissonnets à 20h00 (si le couvre-feu est supprimé).

**DIMANCHE DE  
LA MISERICORDE  
11 AVRIL**

**Messes du samedi** à 16h30 (ou bien 18h si le couvre-feu est allégé) à Ambon, Billiers et Le Guerno (avec les enfants en 1<sup>ère</sup> année de préparation à la Première Communion).  
**Dimanche** à 9h30 à Arzal et Pénerf (2<sup>ème</sup> dimanche du mois) ; 11h Muzillac et Noyal-Muzillac.

**LUNDI 12 AVRIL**

**Réunion de l'équipe du M.C.R.** (Mouvement Chrétien des Retraités) à 14h30 aux Buissonnets.

## EN BREF

**Nouveau service mobilité à Muzillac : MUZI'BUS,**

la navette Seniors pour les plus de 70 ans, à partir du 31 mars 2021. Gratuit ! Elle fonctionnera le mercredi matin de 9h à 12h hors vacances scolaires et jours fériés. Permanence pour inscription et réservation le mardi de 9h à 12h en Mairie de Muzillac (Service mobilité) : 02.97.41.63.56 — mobilite@muzillac.fr

**Camps d'été sous tente**

Deux camps pour les 7-11 ans seront proposés cet été : camps sous tentes du 7 au 13 juillet et du 15 au 21 juillet. Les camps Saint-Guénéal sont des camps organisés par des séminaristes et prêtres du diocèse et co-animés par des étudiants et jeunes pros bénévoles, des camps dans le Morbihan en pleine nature pour un bon bol d'air frais et pour vivre un triptyque : jouer, prier et grandir.

Le même type de camps existe pour les 12-17 ans : les camps Saint-Vincent-Ferrier, sur les mêmes dates, avec pour principales différences que les camps des grands sont itinérants à vélo et durent deux semaines !

Pour plus d'informations, aller sur le site de l'association des camps Saint-Vincent-Ferrier : <https://www.csvf.fr/> ou contacter Gildas par le biais du presbytère de Muzillac. Bons souvenirs et édification de votre enfant garantis !

## AGENDA

**SAMEDI 17 AVRIL**

**Temps fort pour les enfants en 1<sup>ère</sup> année de préparation à la Première Communion** de 10h à 16h aux Buissonnets.

**DIMANCHE 18 AVRIL**

**Messes du samedi** à 16h30 (ou bien 18h si le couvre-feu est allégé) à Ambon, Billiers et Le Guerno. **Dimanche** à 9h30 à Arzal et Damgan ; 11h Muzillac et Noyal-Muzillac.

**MARDI 20 AVRIL**

**Réunion des parents des jeunes en 2<sup>ème</sup> année de préparation à la Profession de Foi** aux

Buissonnets à 20h30 (si le couvre-feu est supprimé).

**JEUDI 22 AVRIL**

**Réunion d'information pour les parents, avec préparation des Fêtes de la Foi** aux Buissonnets à 20h30 (si le couvre-feu est supprimé).

**DIMANCHE 25 AVRIL**

**Messes du samedi** à 16h30 (ou bien 18h si le couvre-feu est allégé) à Ambon, Billiers et Le Guerno. **Dimanche** à 9h30 à Arzal et Damgan ; 11h Muzillac et Noyal-Muzillac.

**SAMEDI 1<sup>ER</sup> MAI**

**Messe du premier samedi** à 9h à Muzillac.

**DIMANCHE 2 MAI**

**Messes du samedi** à 16h30 (ou bien 18h si le couvre-feu est allégé) à Ambon, Billiers et Le Guerno. **Dimanche** à 9h30 à Arzal et Damgan ; 11h Muzillac et Noyal-Muzillac.

**MARDI 4 MAI**

**Rencontre de préparation au baptême** des tout-petits aux Buissonnets à 20h00 (si le couvre-feu est supprimé).

**VENDREDI 7 MAI**

**Nuit d'adoration du Saint-Sacrement** à l'oratoire de l'église de Muzillac (si le couvre-feu est supprimé), du jeudi à 20h jusqu'au vendredi (1<sup>er</sup> du mois) à 8h30. Le Saint-Sacrement sera ensuite exposé à la chapelle de Kério à partir de 10h.

## PRÉSENCE D'ÉGLISE

**BÉNÉVOLES D'ÉGLISE À L'EHPAD L'OCÉANE**

PAR MONIQUE BOCENNO

**Nous nous sommes réunis aux Buissonnets le 4 février dernier pour échanger au sujet de nos actions réduites en cette année si particulière et établir le planning des quatre prochains mois.**

**N**adine Alenspach, la nouvelle déléguée diocésaine du Service Évangélique des Malades, était présente ainsi que le Père Yann Lamouroux et Lénaïg Jéhanno, l'animatrice de la Maison de retraite. Pour le moment, les mesures drastiques liées au CoViD limitent notre implication dans la préparation et la célébration de la messe hebdomadaire : elle est actuellement réservée à 8 fidèles seulement, qui sont très heureux d'y participer ! Mais ils ne peuvent revenir que toutes les quatre semaines en raison de la rotation entre les différents services.

Nous, les bénévoles, n'avons plus la possibilité des visites aux résidents, de leur accompagnement à la célébration de Pâques ou du petit concert de Noël que nous leur offrons avec nos amis les Protestants évangéliques. Mais qui sont les bénévoles ? Les hospitaliers d'Arvor, les visiteurs de malades et toute autre personne de bonne volonté. Nous sommes à la recherche de cœurs généreux pour enrichir nos équipes. La résidence L'Océane qui fait partie du paysage muzillacais depuis 1980 vous attend

nombreux. Merci de contacter Monique Bocenno, responsable du groupe, au 02.97.45.66.05.

Nos projets : un retour à la normale, sans masque, pour retisser des liens avec les résidents qui ont une grande soif de sourires, de toucher, de contacts, et de se réunir à la célébration de la messe : ils en profitent aussi pour communiquer entre eux avec un plaisir non dissimulé. Nous en avons été si souvent les témoins.

« Chaque fois que vous l'avez fait à l'un de ces plus petits de mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait » (Matthieu 25,40). ●



## INFORMATIONS PRATIQUES

**NOUS CONTACTER :**

P. Yann LAMOUREUX, curé (yann.lamouroux@gmail.com).

**Catéchistes :**

Agnès EON, les lundis et mercredis matins et les jeudis et vendredis toute la journée au presbytère (02 97 41 67 49 06 17 25 21 24), (animatricepastoralemuzillac@gmail.com) ; Catherine DE PREMONVILLE, les lundis, mardis, jeudis et vendredis au presbytère (06 20 06 84 33), (pastojeunesmuz.laroche@gmail.com) ;

Philippe CADOUX, (06 84 16 40 19), (aepquestembert@orange.fr), présent le vendredi à Muzillac.

**COMITÉ DE RÉDACTION :**

M. le Curé P. Yann LAMOUREUX, Andrée LITOU, Anne-Marie HUGUET, Françoise ANGOULVANT et Catherine LE GUIRRIC.